
Ｑ．黒髪神社の歴史について教えて下さい。 

Ａ．黒髪神社の上宮は崇神天皇16年（紀元前８

２年）、下宮は奈良時代初期の霊亀元年（７１５
年）に創建され、県内最古の神社といわれてい
ます。 

 また、磐座信仰や天童信仰などの古い信仰
の形が残されています。 

Ｑ．それはすごいですね。おくんちの流鏑馬の
時に使われる馬場はどれくらいの長さですか？ 

Ａ．馬場は２００メートル程ありましたが、以前、
道路が拡張され１８０メートル程になりました。
昔は一の的から三の的まで馬で走ることが出
来ましたが、今は馬場の長さを確保するのに苦
労しています。それと、４００年程前に一度馬場
の位置は変えられているのですよ。 

 戦国時代、黒髪山に後藤氏の住吉城があり、

この神社一帯も防御施設の一部で堀が神社の
前にありました。時代が下り、堀が使われなくな
るとその場所を馬場として使うようになりました。
つまり今の場所ですね。それまでは参道に沿う
ように東西に馬場があったといわれています。 

Ｑ．なぜ、黒髪神社は二礼三拍手一礼でお参り
をするのですか？ 

Ａ．そうですね、様々な考え方があるのですが、
ご祭神が三柱だから、神社としての格が高いか
ら、など、はっきりしたことはわかっていません。   
しかし、お参りはお願いごとだけでなく日頃の
感謝などをお伝えされることをお勧めしますね。 

（ Ｑ＝高校生  Ａ＝黒髪宮司様 ） 

＊詳細は公式SNSで随時アップ中！ 

「まいにち、たけおし。」は高校生の目線で武雄市の名所、企業、団体をＰＲしていきます。 
 

公式Facebook  「まいにち、たけおし。」  公式Twitter ＠ma_takeoshi 

#1 黒髪神社 
～悠久の杜～ 
（武雄市山内町） 



Ｑ．武雄神社の歴史について詳しく教えて下さい。 

Ａ．武雄神社は天平７年（７３５年）に創建されまし

た。元は御船山の北麓、つまり今の武雄高校付近

に鎮座していましたが、元永年中（１１１８～２０

年）武雄領主の後藤氏が塚崎城を築城するため

に朝廷に奏上し、現在の場所に遷座しました。 

 平安時代は大宰府の「府社」として、壇ノ浦の戦

いや元寇の際は武雄神社で祈願が行われるなど、

九州のなかでも有名な武神として崇敬されてきま

した。 

Ｑ．あまり知られていない武雄神社の情報など何

かありますか？ 

Ａ．武雄神社には県内最古の古文書を含む２１８

通の古文書が残されています。最古の古文書は

天歴５年（９５１年）の四至実検状です。 

 今、これらの古文書の一部のレプリカを作り、貴

重な資料を知ってもらえるようにしているところで

す。 

Ｑ．最近、アジアを中心とした外国人の参拝客の

方が増加されていますが、どのように思われてい

ますか？ 

Ａ．確かに最近、アジアを中心とした外国人の方

が増えていますね。オルレコースの影響で韓国の

方もいらっしゃいますが、参拝というより、観光と

いったような感じで、お参りはされない方が多いで

す。それぞれの国柄によっても状況は違ってきま

すね。むしろ最近は若い女性の方が御朱印集め

などでいらっしゃることが増えています。 

（ Ｑ＝高校生  Ａ＝武雄宮司様 ） 

＊詳細は公式SNSで随時アップ中！ 

「まいにち、たけおし。」は高校生の目線で武雄市の名所、企業、団体をＰＲしていきます。 
 

公式Facebook  「まいにち、たけおし。」  公式Twitter ＠ma_takeoshi 

#2 武雄神社 
～歴史をつなぐ～ 
（武雄市武雄町） 



Ｑ．武雄温泉の特徴を教えて下さい。 

Ａ．お湯がとにかく熱く、成分が薄められていない

ところです。歴史は古く、奈良時代の「肥前風土

記」に出てきます。また、武雄温泉の元湯は日本

一古い温泉施設の建物で、明治から平成まで、４

つの時代の建物を見ることが出来る温泉といえま

す。 

Ｑ．お湯はとても熱いとおっしゃいましたが、何度く

らいあるのですか？ 

Ａ．源泉は５２度あります。冷たい温泉を入れたり

するなどの工夫をして、現在、熱湯が４３度、ぬる

湯が４１度となっています。冷たい温泉を利用して

いるので成分が薄まらずに温度を調節できます。 

Ｑ．武雄温泉に来ると、真っ先に楼門が目に入る

のですが、誰によって設計されたのですか。 

Ａ．佐賀県出身の辰野金吾氏が設計しました。辰

野氏が設計した木造建築の三つのうち、二つが武

雄温泉内にあります。本当は楼門を３つ建て、楼

門を中心にサウナやビリヤード場もある温泉施設

にする予定だったそうですが、予算の関係で現在

のような形になりました。 

 他にも辰野氏が設計した有名な建物の中に東

京駅がありますが、東京駅の天井には八つの干

支があり、残りの四つはどこにあるのだろうと探さ

れていましたが、楼門の修復作業の際に欠けてい

た４つの干支が発見され、今でも話題を呼んでい

ます。なぜ辰野氏がこのようなことをしたのかは謎

です。 

（ Ｑ＝高校生  Ａ＝武雄温泉 岸川様 ） 

＊詳細は公式SNSで随時アップ中！ 
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#3 武雄温泉 
～人々と共に～ 
（武雄市武雄町） 



Ｑ．如蘭塾について詳しく教えて下さい。 

Ａ．昭和１７年（１９４２年）に塾舎・寄宿舎・迎賓

館・運動場を備え設立された、満州の若い女性た

ちを迎え入れるという今で言うと学校のようなとこ

ろでした。昭和２７年（１９５２年）からは、佐賀県出

身の大学生や中国からの留学生への奨学金の給

付などの新たな取り組みも始まり、最近は主に奨

学金事業と高校生の中国派遣事業を中心に行っ

ています。 

Ｑ．そうだったんですね。その当時の建物は今でも

残っているのですか？ 

Ａ．はい。女子の生徒さんが生活していた寄宿舎

は中の構造や床の板は当時のまま残っています

し、様々な礼儀作法などを教えられていた建物も

改築はされていますが、ありますよ。 

 塾の建物は建築家 遠藤新の設計で現在は国

の登録文化財に指定されています。 

Ｑ．すごいですね。ちなみに、個々の敷地内に入

るときにあった石碑に刻まれていた“一衣帯水”と

は、どのような意味が込めれているのですか？ 

Ａ．一衣帯水とは、一つの衣に帯びる水ほどに日

中の距離が近いことを表しています。 

 私たちも長年、中国と交流をしてきましたから多

分皆さんが思われているよりも中国はずっと近い

関係にあると思います。ぜひ高校生の皆さんには

世界へ広い目を向けてほしいですね。 

（ Ｑ＝高校生  Ａ＝如蘭塾 直野様 ） 

＊詳細は公式SNSで随時アップ中！ 
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#4 如蘭塾 
～日中友好へ～ 
（武雄市武雄町） 



Ｑ．取材を行って一本の番組になるまでの中で何

か気を付けられていることはありますか？ 

Ａ．そうですね。取材先ではできるだけそこにいる

全員が映るように心掛けて撮影を行っています。

そうすることで番組を見た方がその場にいなかっ

たとしても行ったような感じになってもらいたいな、

と思っています。また、取材した内容はその日のう

ちに放送できるようにしています。編集などを全て

自分で行わないといけないので大変ですが、より

良い番組を作るために頑張っています。 

Ｑ．取材をされる記者の方は、いつも機材を肩に

担いで持ってこられますが、どれくらいの重さなの

ですか？ 

Ａ．大体カメラや三脚などだけで６～８キロありま

すが、それに予備のバッテリーなどを合わせると１

０キロ近くになります。実はこれらの機械はとても

高価でレンズだけで２００万、カメラ本体や三脚な

ども含めると５００万近くします。壊したりしないよう

にかなり気をつけて運んでいますね。 

Ｑ．中継はどのようにされているのですか？ 

Ａ．中継は中継車と呼ばれる車を使います。武雄

神社の流鏑馬の中継の時には前日から現場に移

動し、９時から１８時までカメラのケーブルや解説

席の準備などを行っています。馬場はかなり長い

ので１００メートルのケーブルを３本つなげて使い

ます。当日はカメラ同士でインカムを使い連絡を

取り中継を行います。流鏑馬が終わると３時間ほ

どで片付けが終わり１８時に会社に戻っています

ね。意外と片づけは早いですよ。 

（ Ｑ＝高校生  Ａ＝ケーブルワン 鈴田様 ） 

＊詳細は公式SNSで随時アップ中！ 
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#5 ケーブルワン 
～完全地域密着～ 

（武雄市武雄町） 



Ｑ．珍しい観葉植物が多いのはなぜですか？ 

Ａ．一つには、やはりお店としてやっている以上、

お客さんに来てもらうには他のお店には何がない

のかを調べて、他の店にないものを置いていった

ら今のようになった、っていうのがありますね。 

 他には、自分の好きな植物を集めていったら、

今に至った、っていうのもありますね。 

Ｑ．店内のレイアウトにはこだわりがありますか？ 

Ａ．そうですね、まず植物に関しては、種類によっ

て好きな場所があって、例えば日の当たる場所が

いいとかそうではないとか。それに合わせて置い

たりしていますね。 

 後は、花を咲かせるものに関しては、その花が

きれいに見えるように、植物がベストに見えるよう

に置いたりしています。あと、全体のレイアウトに

関しては、雑貨屋さんに行って勉強もしたりします

ね。 

Ｑ．何か地域貢献に関わる活動はされています

か？ 

Ａ．地域貢献ですか。そうですね…特別な活動はし

ていませんが、強いて言うならば、しっかりと営業

する、ということを心がけています。 

 地元に元気にやっているお店がある。それだけ

でも地元に活気が生まれる。自分はそう思ってい

ますね。 

 

（ Ｑ＝高校生  Ａ＝グミノキ 田中様 ） 

＊詳細は公式SNSで随時アップ中！ 
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#6 グミノキ 
～こころに緑を～ 
（武雄市武雄町） 



Ｑ．お薦めのメニューやお店の売りは何ですか？ 

Ａ．うちのメニューは、カレー・ピザ・ドリアの三つに

分けられるのですが、特におすすめといえば、キノ

コとトマトのキーマカリーとミックスドリアです。売り

は、食材がすべて国内産で、佐賀県産のものも多

いということですかね。 

Ｑ．えっ、カレー専門のお店ではないのですか？ 

Ａ．外の看板に“インドカリー”って書いてあるから

カレー専門店と思われることが多いけど、実は“洋

食屋”なんです。 

Ｑ．初めて知りました。それにしても、お店の外の

看板がとても大きいですね。 

Ａ．あれはお客さんに興味を持ってもらうための工

夫で、特にお店自体が国道沿いにあるから、県外

からのお客さんにも見てもらえるように大きくして

いるんです。ほかにも、工夫として大きい駐車場を

設けることで入りやすいようにしています。 

Ｑ．このお店の魅力は他に何だと思いますか？ 

Ａ．魅力の一つとしては、やっぱり、店内で流れて

いるジャズですかね。私の父親の趣味で、曲も珍

しいものが多いです。よくジャズ好きのお客さんも

来られます。 

Ｑ．“オイランタン”という店名の由来は何ですか？ 

Ａ．これは、さっきのジャズの話ともつながるので

すが、父親の好きなジャズの曲名がオイランタン

だったので、店名もオイランタンとしました。 

（ Ｑ＝高校生  Ａ＝オイランタン 様 ） 

＊詳細は公式SNSで随時アップ中！ 
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#7 オイランタン 
～こだわりの味～ 
（武雄市朝日町） 



Ｑ．光武製菓では何を作っているのですか？ 

Ａ．甘納豆と棒ジュースを作っています。甘納豆製

造者は県内では一社しかありません。また棒

ジュースも全国的に十社くらいしかありません。 

Ｑ．なぜ甘納豆と棒ジュースを販売しようと思った

のですか。 

Ａ．甘納豆は昔、炭鉱で働く人の栄養補給のため

に作り始めたのがきっかけです。しかし、甘納豆

は夏に売れ行きが落ちてしまうため、夏に棒

ジュースを作り始めました。現在、甘納豆は通年、

棒ジュースは春と夏製造しています。 

Ｑ甘納豆を売る際に工夫している点はありますか 

Ａお客様に食べてもらいやすいように、食感がしっ

とりになるようにしたり、包装を個分けにしたりして

います。また、夏には期間限定で塩砂糖という塩

を含んだあまじょっぱい甘納豆を販売しています。 

Ｑ．光武製菓の歌にはどんな種類があり、どんな

思いが込められているのですか。 

A光武製菓の歌には甘納豆と黒豆しぼりと棒

ジュースの三パターンがあります。老若男女に

歌ってもらいたいという思いが込められています。

現在ラジオで朝七時半、夕方五時頃放送されてい

ます。 

Ｑ若者へ一言お願いします 

Ａ甘納豆をもっとたべてください！ 

（ Ｑ＝高校生  Ａ＝光武製菓 光武様 ） 

＊詳細は公式SNSで随時アップ中！ 
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#8 光武製菓 
～伝統と革新～ 
（武雄市北方町） 
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